

**CHANGAREANDO**  
cdmx

Escanea el QR

**¡BOMBA!**  
En el Túcán Coyoacán puedes explorar los sabores de la comida yucateca con una experiencia de 32 años.

reforma.com/changareando

**En sus marcas...**

El IECM aprobó la instalación de mesas receptoras de opinión del gasto vecinal.

- El próximo 1 de mayo se instalará 2 mil 441 Mesas Receptoras de Opinión (MRO) para el Presupuesto Participativo 2022.

- Estas se ubicarán en mil 766 Unidades Territoriales (UT).
- El listado incluye la ubicación de mesas para casos especiales derivados

- de la geografía de cada distrito electoral.
- El Instituto Electoral detalló que 41 MRO se colocarán en escuelas públicas, 43 en insti-

- tuciones no incorporadas a la SEP y 84 en escuelas privadas.
- El resto será en oficinas públicas, hospitales, domicilios y lugares públicos.

@reformaCiudad ciudad@reforma.com

**CIUDAD**

MARTES 22 / MAR. / 2022 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: ★ SOLEADO MIN. 11°C MÁX. 28°C

NO CIRCULA ROSA ■ 7 y 8 VERIFICAN ■ 7 y 8 ■ 3 y 4

¿Usas Ecobici? Busca estaciones cercanas y su disponibilidad en la app móvil de Google Maps.

**Plantea experto reducir extracción de agua de acuíferos**

# Prolonga crisis hídrica explotación de pozos

Explica especialista que escasez se ve reflejada en las pipas que hay por la CDMX

IVÁN SOSA

La Ciudad de México vive una crisis de agua.

Esta se refleja en el abasto con pipas en todas las alcaldías y se basa en la sobreexplotación de los pozos, expuso el experto del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, Manuel Perlo. "Podríamos tener a 10, 20, 30 años, escenarios muy preocupantes, que pudieran llevarnos a una crisis profunda, si no es que a una catástrofe, de no producirse cambios en la forma de operación del sis-

tema, si únicamente se sigue extrayendo más agua del subsuelo", explicó Perlo.

Con dos años continuos de sequía en el Sistema Cutzamala, la respuesta de la Ciudad ha sido sectorizar la red de distribución, para reducir fugas y, a la vez, extraer agua de un acuífero detectado a dos kilómetros de profundidad con nuevos pozos. "Apostar a decir, 'bueno ya encontramos agua a 2 mil metros de profundidad', me parece muy aventurado, sería una apuesta tremendamente arriesgada", subrayó el también profesor visitante de la Universidad de Columbia, en Nueva York.

Perlo planteó que aislar la red en sectores es un buen paso, pero es un proyecto del que

se desconocen sus resultados; por ejemplo, cuánta agua se ha recuperado de las fugas para quitarle presión al Cutzamala.

"La sectorización es un instrumento para monitorear lo que ocurre en la red, pero no es la solución, la solución de fondo es reducir la extracción de agua de los acuíferos en un nivel en el que esté en equilibrio con la infiltración de lluvia", puntualizó.

"Es el escenario ideal de sustentabilidad en el largo plazo, cualquier otro escenario lleva a que el acuífero se agote, cada vez con mayores profundidades, con todas las consecuencias, de costo y de deterioro en la calidad del agua".

Agregó que para afrontar la escasez se destinan grandes inversiones a la rehabili-

Manuel Perlo, especialista

**La Ciudad sigue dependiendo de los pozos y las autoridades reconocen que esta no es una opción sustentable, no creo que haya un funcionario que diga así es como debe ser".**

tación masiva de pozos dentro de la Ciudad y de los foráneos en los sistemas Lerma, PAI norte y sur.

"La Ciudad sigue dependiendo de los pozos y las autoridades reconocen que esta no es una opción sustentable, no creo que haya un funcionario que diga 'así es como debe ser'", indicó Perlo.

El hundimiento ocasionado por la explotación de pozos continúa, si bien con menor dimensión al tomar

agua de 300 metros, una profundidad que requiere invertir en potabilizadoras, añadió el especialista.

Puntualizó en que, sin el apoyo de las alcaldías de la CDMX, sectorizar las tuberías será insuficiente.

"Las alcaldías deben tener un papel importante en la recuperación de fugas, se necesita un esfuerzo local, un efecto multiplicador que sea premiado por la autoridad nacional", concluyó.



**A prevenir**

Ante la falta de atención para que las autoridades intervengan un bajopunte de Talpan, vecinos de BJ confinaron con pintura blanca alrededor de 300 metros para que los ciclistas puedan utilizarlos.

PÁGINA 3



## Crean nuevo acceso peatonal a Chapultepec



Una vez terminadas las obras, se facilitará el acceso al Bosque para los residentes y visitantes de la San Miguel Chapultepec.

IVÁN SOSA

El acceso al Bosque de Chapultepec para los vecinos de la Colonia San Miguel Chapultepec será facilitado con el diseño de un nuevo cruce peatonal.

"Se van a poner las rayas peatonales para caminar directo al bosque, con el mismo semáforo y una elevación en el pavimento para que los automovilistas bajen la velocidad", comentó el trabajador Alfredo Méndez.

Sobre Avenida Constituyentes, a través de la empresa Ditect, la Secretaría de Obras y Servicios (Sobre) empezó a remodelar el mercado de flores, junto al Bosque, y a crear una plazoleta en Montes de Oca y Antonio de los Santos,

del lado de la colonia.

En medio del mercado y la plazoleta será creado el paso peatonal para caminar de la nueva plaza, en San Miguel Chapultepec, hacia el parque y entrar al Bosque.

"El mercado tiene 70 años, trabajo aquí desde 1970, nos dijeron que va a quedar bonito para que también sea una entrada más grande al Bosque de Chapultepec", mencionó el vendedor de una de las 14 floristerías, Raúl Macías.

A finales de mayo se prevé terminar la obra, expuso el encargado, Giovanni Rojano. El módulo de Policía, situado en el cruce de las avenidas Chapultepec, Constituyentes y Antonio de los Santos, será reconstruido y



De acuerdo con los encargados de las labores, se busca que las obras concluyan en dos meses.

dentro de la plazoleta se integrarán juegos y bancas. Los carriles vehiculares junto al mercado de flores serán reducidos a dos, para

que el tercero se convierta en un agregado del área peatonal, protegida con mocetones, debajo de la estatua de Heriberto Jara.

**Bienvenidos a la CDMX**

La Secretaría del Medio Ambiente informó sobre los nacimientos en zoológicos.

- De acuerdo con las autoridades, los zoológicos reflejaron un incremento del 26.9 por ciento en los nacimientos promedio anuales durante 2020 y 2021.
- Esto en comparación con 2017 y 2019.
- De diciembre de 2018 al 28 de febrero de 2022, se han registrado 758 nacimientos.

Chapultepec 607

San Juan de Aragón 118

Coyotes 33



Durante este mismo periodo, se tiene un total de poco más de mil altas en inventario en Chapultepec. Esto incluye nacimientos, depósitos y resguardos de animales decomisados.

**avisos**

Encuétralos en la página 6

55-5140-5140

## Implican a la GN y a policías en levantón

CÉSAR MARTÍNEZ

Los tres jóvenes de Huitzilac, Morelos, que estuvieron desaparecidos, a dos de los cuales los hallaron sin vida en Talpan, fueron sacados de una casa por elementos de la Guardia Nacional (GN) y entregados a comuneros de Topilejo, todo con la presencia de agentes de Ciudad de México.

De acuerdo con fuentes que conocieron las primeras investigaciones, elementos de la GN sacaron el viernes a los tres jóvenes de una vivienda en la localidad de Fierro del Toro, en Huitzilac, por señalamientos de ser talamontes, aunque no tenían una orden judicial.

Acompañados por una patrulla capitalina, cruzaron a la Ciudad de México, donde fueron entregados a comuneros que iban en una camioneta blanca.

Las víctimas fueron llevadas a una cueva en Parres, en la Alcaldía Talpan, donde los victimarios creyeron haber ejecutado a los tres. Sin embargo, uno estaba desmayado con un disparo en una pierna.

La madre de uno de los jóvenes, al darse cuenta de la presencia de la patrulla capitalina, acudió a la Fiscalía General de Justicia local (FGJ) a presentar la denuncia por lo que dijo que era un secuestro.

Cuando el sobreviviente recuperó la conciencia, logró llegar a un camino donde recibió ayuda para trasladarse a Tres Marias, luego fue llevado a un hospital en Jojutla.

Cuando los cuerpos de dos de las víctimas fueron encontrados sin vida, las investigaciones de la Ciudad de México dieron con el sobreviviente, por lo que se le trasladó a un hospital capitalino.

Por estos hechos, habitantes de Huitzilac bloquearon el viernes por horas la Autopista y la libre México-Cuernavaca.

Los pobladores de Huitzilac, en Morelos y de Topilejo, en la Capital del País, mantienen un conflicto añejo por actividades delincuenciales, como narcotráfico, huachicolero y la tala ilegal de árboles.

**María Guadalupe, madre de víctima**

Los comuneros de Topilejo secuestraron a tres jóvenes y no nos los quieren entregar, por eso estamos aquí, los privaron de la libertad porque eran talamontes, pero ellos no estaban ahí".